Statistique et société octobre 2015



Sommaire Statistique et Société

Volume 3, Numéro 2

7 Éditorial

Emmanuel Didier Rédacteur en chef de Statistique et Société

Dossier Archives de la statistique

9 Introduction

Béatrice Touchelay Université de Lille 3 – Institut de recherches historiques du Septentrion

13 Les archives de la statistique des ministères économiques et financiers

Agnès d'Angio-Barros Chef du Service des archives économiques et financières

21 La bibliothèque et les archives de l'Insee

Stéphanie Groudiev Conservatrice des bibliothèques Michel de Saboulin Administrateur de l'Insee

29 Les statistiques dans les fonds d'entreprises conservés aux Archives nationales du monde du travail à Roubaix

Gersende Piernas Chargée d'études documentaires aux Archives nationales du monde du travail, responsable du Pôle Archives d'entreprises

33 L'Académie des sciences et la statistique : quelles archives ?

Christiane Demeulenaere-Douyère Centre Alexandre Koyré, EHESS

Sommaire Statistique et Société

Volume 2, Numéro 3

39 Les archives d'Alain Desrosières, entre écrits et discussions

Geneviève Profit
Conservateur du patrimoine aux Archives Nationales

Varia

45 Mémoire statistique

René Padieu Inspecteur général honoraire de l'Insee

51 « Méthodes statistiques de l'économétrie » : l'apport d'Edmond Malinvaud

Pascal Mazodier Retraité de l'Insee

59 Quelles méthodes pour l'évaluation standardisée des compétences des élèves ?

Thierry Rocher Bureau de l'évaluation des élèves, DEPP, Ministère de l'Education nationale

Statistique et société

Magazine trimestriel publié par la Société Française de Statistique.

Le but de Statistique et société est de montrer d'une manière attrayante et qui invite à la réflexion l'utilisation pratique de la statistique dans tous les domaines de la vie, et de montrer comment l'usage de la statistique intervient dans la société pour y jouer un rôle souvent inaperçu de transformation, et est en retour influencé par elle. Un autre dessein de Statistique et société est d'informer ses lecteurs avec un souci pédagogique à propos d'applications innovantes, de développements théoriques importants, de problèmes actuels affectant les statisticiens, et d'évolutions dans les rôles joués par les statisticiens et l'usage de statistiques dans la vie de la société.

Rédaction

Rédacteur en chef : **Emmanuel Didier**, CNRS, France

Rédacteurs en chef adjoints :

Jean-Jacques Droesbeke, Université Libre de Bruxelles, Belgique

François Husson, Agrocampus Ouest, France

Jean-François Royer, SFdS - groupe Statistique et enjeux publics, France

Jean-Christophe Thalabard, Université Paris-Descartes, pôle de recherche et d'enseignement supérieur Sorbonne Paris Cité, France

Comité éditorial

Représentants des groupes spécialisés de la SFdS :
Ahmadou Alioum, groupe Biopharmacie et santé
Christophe Biernacki, groupe Data mining et apprentissage
Alain Godinot, groupe Statistique et enjeux publics
Delphine Grancher, groupe Environnment
Marthe-Aline Jutand, groupe Enseignement
Elisabeth Morand, groupe Enquêtes

Alberto Pasanisi, groupe Industrie

Autres membres :

Jean Pierre Beaud, Département de Science politique, UQAM, Canada Corine Eyraud, Département de sociologie, Université d'Aix en Provence, France Michael Greenacre, Department of Economics and Business, Pompeu Fabra Université de Barcelone, Espagne

François Heinderyckx, Département des sciences de l'information, Université Libre de Bruxelles, Belgique

Dirk Jacobs, Département de sociologie, Université Libre de Bruxelles, Belgique **Gaël de Peretti**, INSEE, France

Theodore Porter, Département d'histoire, UCLA, États-Unis **Carla Saglietti**, INSEE, France

Patrick Simon, INED, France

Design graphique fastboil.net

ISSN 2269-0271

Éditorial



Emmanuel DIDIER

Rédacteur en chef de Statistique et Société

Les archives conservent le passé, de sorte que l'on a parfois tendance à les imaginer sombres et poussiéreuses. En même temps, c'est dans le présent que les archivistes s'emploient à l'activité même consistant à conserver ; ils sont engagés de toutes leurs forces dans les évolutions contemporaines. Les archives sont donc tiraillées par un paradoxe permanent entre stabilité et évolution.

Etant données les profondes transformations des méthodes de quantification que nous sommes en train de vivre, et que nous rapportons par morceaux à chaque numéro de cette revue, nous nous doutions que les archives de la statistique étaient elles aussi en profonde mutation.

Nous publions ici un panorama de ces tensions spécifiquement contemporaines, en opérant une sélection parmi les communications prononcées lors des conférences organisées par le groupe Histoire de la Société Française de Statistique en 2013 et 2014, intitulées « Archives de la statistique ».

Ce dossier est introduit par Béatrice Touchelay qui expose les raisons qui ont présidé au choix des différents contributeurs. Puis, nous parcourons les archives de la statistique du ministère des finances (A. d'Angio-Barros), de l'INSEE (S. Groudiev et M. de Saboulin), du monde du travail (G. Piernas), de l'Académie des sciences (C. Demeulenaere-Douyère) et enfin d'Alain Desrosières (G. Profit), un chercheur qui nous concerne évidemment particulièrement (voir le numéro 2014-3 de *Statistique et Société*), et qui, en même temps, est pris comme représentant d'un fonds en train de voir le jour visant à regrouper les archives de la recherche en science sociale française aux Archives Nationales. Cet ensemble restait jusqu'alors éparpillé malgré l'importance de ce que les anglo-saxons appellent la « French Theory ». Chacune de ces contributions montre à quel point les transformations contemporaines du monde quantitatif posent de nouveaux défis passionnants à son archivage.

Une section « varia » fait suite au dossier. La communication de René Padieu, inspecteur général honoraire de l'INSEE, fait transition en rapportant ses souvenirs concernant la question centrale de l'usage des archives par les praticiens de la statistique.

Ensuite, nous ouvrons une série sur Edmond Malinvaud, décédé en mars 2015. Nous souhaitions absolument lui rendre hommage. Plutôt que de faire un dossier, nous avons choisi de publier, sur plusieurs numéros, des communications portant sur les différentes facettes de son immense importance. Ici Pascal Mazodier insiste sur l'ampleur de l'apport que constitua la publication de ses *Méthodes statistiques de l'économétrie* à la pensée économique.

Enfin, Thierry Rocher expose, dans une communication entre méthodologie et réflexivité, les méthodes d'évaluation des compétences des élèves utilisées par le Ministère de l'Education. Nous espérons que cette solide communication permettra de faire un pas de plus dans la controverse brûlante que ces évaluations ont soulevée par le passé. Que les lecteurs n'hésitent pas à nous faire part de leur réaction!